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卸下沉重负担的新乡土写作

■梁宝星
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从个人的写作经历出发，我想谈谈

我的一些创作感受。我写的很多作品

都与乡村有关。乡村对我意味着什

么？它是我的根，既是生活上的，也

是文化上的。我老家在湖北武穴农

村，上大学后，一直在城里读书和工

作，每年只有过年的时候才会回去，

但我会频繁地写我家乡的那些人与事。

项静在《“新乡土”写作的新格局》一文中写道：“新的

乡土写作者们大多出生于上世纪70年代到90年代，具

有短暂的乡村生活经验，在改革开放后以城市为中心的

教育体制中成长，经历了初期‘进城’的困难，已经在精神

上或者物质上嵌入城市，他们的城市生活时间甚至已经

开始超过乡村生活的时间。作为一代脱离直接乡村劳作

经验的写作者，乡村对于他们来说到底意味着什么，是乡

愁还是文学理想的召唤，是自觉还是被迫，需要时间给出

答案。他们的乡土写作已经开始呈现出朴实化的倾向，

陆续卸载上几代乡土写作中超重的部分，比如李娟、舒

飞廉、沈书枝、邓安庆等作家的散文写作，回到乡村风俗

礼仪、人伦风尚的呈现中，就像格非在《望春风》中所推

崇的，记住那些鲜活有趣的生命和故事，在看似远离直

接教益和宏大题旨的外形下，蕴藏着来自乡村内部的精

神力量。”

很荣幸被项静“点名”。她认为我们这一代写作“卸

载上几代乡土写作中超重的部分”，可谓是一语中的。

我们这一代写作者，对乡村是有距离感的，心态上是轻

盈的，没有太多负担；同样对城市，我们也是这个心态。

至少对于我来说如此。贾平凹曾经说他们这一代人“来

自于农村，本身就是农民”。因为做过农民，所以对农村

有非常具体实质的了解，写起来就有“干货”。而我们这

一代其实并非如此，虽然生长在农村，但并没有参与农

村生产的过程，正如项静提到的，

我们大多只是“有短暂的乡村生

活经验”，接下来就是去城市念

书和工作。当我们回望农村

时，更多的是一种情感上的

眷顾，但并非熟悉到骨子

里。从某种意义上来说，

我们更接近于“书生”。

贾平凹在他的长篇小说

《带灯》里这样写道：“我这

一生大部分作品都是给农

村写的，想想，或许这是我

的命，土命，或许是农村选择

了我，似乎听到了一种声音：那

么大的地和地里长满了荒草，让贾

家的儿子去耕犁吧。于是，不写作的

时候我穿着人衣，写作的时候我披了

牛皮。”这种与乡村紧密相连的情感，我们没有他们这一

代人那么深厚。

但我们会以一种新的方式和态度去写乡村。对

我自己来说，我想把自己变成人肉 DV，用笔去记录

村庄、家人、亲友。我对他们有我自小的情感，提起

他们，我脑中翻腾着无数关于他们的细节，温暖的、

沉痛的、好玩的、难过的，都历历在目；而在写他们的

时候，我又希望我是相对客观的，只负责呈现细节，

不因为我的个人情感而遮蔽了他们的个性。如果一

直生活在老家，身处其中，当局者迷，大概不会察觉

出有什么大的变化。人与事的细微变动，其实都需要

时空的区隔，才会凸显出来。每次见到熟悉的人，都

隔了一年时间，日复一日的生活累积到我看到他们的

时刻，往往会呈现出新的特质来，而这会勾起我想写

他们的欲望。

不一定非要写乡土，生活经验、人生阅历，会让我们

做出自己的自然选择。哪怕是在写乡土，我在城市的生

活经验提供了我不一样的视角，乡村与城市并存在我内

心里，相互并不矛盾。我也没有那种“反映真实乡村”的

使命感，只是写我想写的。我十分敬佩贾平凹、莫言这一

代写乡土的作家，他们的作品是一座高山，但也如贾平凹

所说的：“现在的情况完全变了，农村也不是昔日的农村，

如果再走像老一批作家那样的路子，是没条件了。”我们

这一代，需要走不一样的路了。

■邓安庆

■
陈
楫
宝

在我的写作当中，我始终关注和书写的

都是三个方向：自我、科幻，以及城市。

我有一个叛逆的青少年时期，从初中到

大学，一直是个我行我素的人。大学时候真

正投入到写作当中，写作在一定程度上让我

变得自律起来，我也因此变成了一个内心依旧叛

逆，行为变得乖巧的人。写作者在文本中多多少少都会

注入自我的影子，特别是像我这样向内挖掘的沉迷于第

一人称叙事的写作者。我希望自己的文字始终带着锋

芒，我觉得叛逆并不完全是贬义的，对写作者而言，叛逆

是一种态度，叛逆意味着反问自己，质疑权威，意味着破

坏与解构。

从一开始接触科幻小说，我就想对科幻小说进行破

坏，也就是解构。我觉得现在的科幻小说越来越类似，跟

悬疑小说必须安排一个人先死去一样，戴着枷锁跳舞，我

想解开那个枷锁。有朋友问，不懂得物理学理论能不能写

科幻？我觉得是可以的。一个聪明的写作者他是狡猾的，

可以利用技巧避重就轻，科幻只是一件外套，外套下面依

旧是有血有肉的文字。我不过是虚构了个机器人跟我进

行对话，跟我发生故事，那个机器人也是一个自我。

过去的一两年走走非常努力地推荐她主导建设的人

工智能小程序，那是一个关于人工智能解读文本的小程

序，通过后台导入文章，人工智能在学习和积累的数据库

里分析出文本当中人物出现的次数，人物之间的关系，他

们所经历的事情，从而得出这些人物是怎样的形象；通过

作者的用语习惯，哪个字、哪个形容词用得最多，分析出

作者的语言特点，等等。我所在公司团队曾对走走的小

程序做过分析，她在解构小说，我们就想研究一个小程序

重构小说。我们做了很多的调查，收集了资料，咨询了技

术公司，做了一番评估以后，觉得人工智能写故事是可以

成立的。

人工智能解读、人工智能写诗、人工智能写小说不仅

仅是对写作这件事造成了影响，我认为在一定程度上是在

对人自身发起了挑战，当人的兴趣爱好变得可以复刻的时

候，人的存在意义是什么？所幸目前人工智能对文本的解

构和建构，只是建立在人为设定的遣词造句的前提下。真

正的解构和建构应该是带有创造性的。

今年我发表了一部长篇小说

《海边的西西弗》，关于核污染对世

界的破坏，这是一部带有科幻元

素的小说，是我对科幻小说进

行破坏的一种尝试。当然，

《海边的西西弗》依旧保留

着科幻小说的预言性，小

说写于 2019 到 2020 年，

没想到小说发表不久，日

本就把核污水投放到了大

海当中，我不知道这是一种

讽刺还是预言。

未来的城市应该是什么样

的？这既是科幻文学创作中时常

面临的问题，也是城市文学写作中要

思考的问题。近几年在文学界比较火的

话题，除了悬疑小说、科幻小说之外，可能就是城市文学

了。我在县城里长大，在城市里生活。在我眼中，乡土文

学和城市文学其实没有太明显的界线，城市是放大了的乡

村。只是乡土文学的那套语言已经不适用于我们的城市

文学写作了，正如乡村盖房子用红砖黑瓦，到了城市就应

该用钢筋水泥。城市文学的表达需要城市文学的语言。

因此，无论是城市文学还是乡土文学，或者是上面提及的

科幻文学，作家最需要做的事情，就是用自己的语言搭建

一个自我的文学世界，也就是建构。未来的城市应该是什

么样的？其实是一个建构的问题。

王尧老师提及的小说革命，引起了许多人的思考。当

下的小说应当如何改变？我觉得小说革命需要对原来的

小说生态进行破坏，破坏的最终目的在于建立。至于建立

怎样的小说世界暂且不去设想，在破坏的过程中，新的形

态将会自觉出现，或者说，破坏本身就是一种建立。所以，

理论是学者们总结归纳的，写作者首先应当进入到创作现

场，成为破坏和建立的士卒，作家谈如何进行小说革命没

有多大意义，作家应该先去进行小说革命。
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邓 安 庆 ，1984
年生，湖北武穴人。
已出版《我认识了
一个索马里海盗》
《永隔一江水》等。
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陈楫宝，笔名阿宝，中国作家协
会会员，北京老舍文学院年度奖学金
获得者。出版长篇小说《对赌》《黑金
时代》《纸金时代》等。
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我，机器人，以及世界

我是个害怕在郑重场合发言的

人，这和我小时候有很长一段时间的结

巴有关，我的母亲说我出生10个月时已能

健步如飞，却在10岁都无法口齿清楚地说几个

字。我的“讷于言”或许与生俱来。幸好我们今天谈论

的是文学，这是一个让我感到严肃、轻松、又很真诚的

话题。

我们谈论文学，谈论的其实是作者的思想，价值

观，谈论的是我们对世界的认知。有个西方作家，曾罗

列出文学的主题，不超过15个，比如爱、寻找、冒险、重

生、苦难、轮回、救赎、探索，等等，这几乎可以诠释人性

的所有部分。当然，任何一个文学作品中所传递的信

息都可能比这几个词要深入得多，我们需要从这一两

个词出发，去找到作者对它的看法。完全新颖的主题

或许缺少最重要的要素——共通性，所以我也不会尝

试着去创作一个完全新颖甚至违背某种规律的主题，

我们可以在永恒的主题范围内探索更多的因果，理智

和秩序。

我的小说主题无外乎孤独、寻找、成长这三个。当

我再认真思考，归纳，总结，发现它们又可以归纳为一

个，那就是孤独。这是指广义的孤独，不是孤单，寂寞，

不是人的瞬间情绪，而是一种广阔而深远的，仿佛与生

俱来，独与天地精神往来的孤独。为什么自己对这个

主题充满兴趣，甚至痴迷？这和我的性格、经历等等有

关，几年前一位批评家的一句话，使我感触很深，他概

括为“想做成自己想要的那样、却又做不成的人”。这

些年，我一直是个职业作者，我常自问，是什么支撑着

我做这件事，使我愿意为她付出时间和精力？一定不

是物质，而是这件事我觉得有意思，这个意思就是——

写作对我来说也是一种精神救赎。

我曾是建筑工程师，我们建筑里有个专业术语叫

“

水泥化”，是泛指使用水泥等建筑材料

来硬化城市的现象，这种硬化设计

的初衷是美好的。然而，带来的

真实效果却值得我们深思。城

市的热岛效应、粉尘治理的难

度、水体水质的恶化、雨水资

源流失、城市植被不健康、城

市的噪音污染加剧等等。一

位叫道格拉斯的科学家曾

说，水泥是人类史上最坏的发

明之一。这句话对我触动很

大。有一天，我去接孩子放学，

看着川流不息的人们，突然十分难

过，我坐在马路牙子上，心想这难道

就是我们该有的生活吗？这就是所谓区别

于其他动物的人类的生活方式吗？每个人都像上

足了发条的玩具一样永不停息，人类发明创造了无数

机器，最终把自己也变成一个机器，可我们并没有因此

而感到满足和快乐。

我曾一个人去过珠峰，在途经那些荒芜苍凉仿佛

世界尽头的地方，常常会看见有一两间屋子，由石头垒

成，屋子附近有几只羊、一个人，他们低着头仿佛要从

地里刨出什么。这个景象常让我反观自己，我想，一个

人需要的其实并不多，有食物吃，有衣服穿，有地方睡，

足矣，可我们又在奔忙什么，我们想吃得更好，穿得更

美，睡得更香，然而，这一切永无止境，我们被那个叫作

“欲望”的词语追赶着，忘记那个最初的、朴素的理想。

几千年来，人类是否进步？米兰·昆德拉在一部戏剧结

尾写过，两个人一起走路，其中一人问同伴：往哪儿

走？同伴答：你往前走。问话的人说：哪是前？同伴

答：这就是我们人类最古老的笑话，你往哪走，都是往

前走。

我不知道人类应该拥有怎样的生存方式和状态才

是正确的，这个问题无解。物质文明和精神文明这两

个应该并驾齐驱的轮子似乎出现了偏差，一个以加速

度的方式在直线前进，另一个，却以缓慢的速度盘旋而

上。我们并不比1000年前的人在思想、道德、文化方

面更进步、更完整、更富足。

现代人自以为已经具有了能够彻底改变和完全摧

毁自然的、决定整个星球命运的能力。而事实果真如

此吗？作为一名写作者，人类对自然的态度，重新思考

人类的发展，在今天显得尤为重要。
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汤成难，小说散见
《人民文学》《上海文学》
《作家》等，获得第五届、
第七届紫金山文学奖、
第十八届百花文学奖。
出版长篇小说《一个人
的抗战》《只有一只乳房
的女人》《比邻而居》等。
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梁宝星，1993 年生，广东
省作家协会会员，曾获得广东
省有为文学奖长篇小说奖，著
有长篇小说《海边的西西弗》，
现就职于花城出版社。

我是时代的受益者。社会转型期的中国，经济高速

发展的中国，科技进化迭代加速的中国，尤其是近20

年，给我们这些从小地方投奔大城市发展的“70后”，创

造了广阔的发展空间、机遇和荣耀。

我的财经小说三部曲《对赌》《黑金时代》《纸金时

代》就是来自现实中国的礼物；作为一个文学创作者而

言，这也是时代慷慨的馈赠。但是，硬币有两面，另一

面则是自己投身时代大潮创业、投资以及轻信、自负、

被强迫股权交易、人性之善恶时刻天人交战乃至一身

伤痕——有得必有失，所幸有文学，让我在舔伤口的同

时无意中酿造出了文学作品，磨难成就了另一种财

富。我所钟爱的作家菲茨杰拉德曾经说过，“你学过

的每一样东西，你遭受的每一次苦难，都会在你一生中

的某个时候派上用场。”奥斯卡·王尔德也说过，“经验

是许多人，给他们所犯的错误起的名字。”对此，我深以

为然。

这个时代，素材原矿呈现源源不断的供应。就像比

特币挖矿机，建在发电厂旁，日夜不停，耗电惊人，产出

丰富——作为一个文学创作者而言，我们是幸运的。

那么，原矿是不是就一定是好矿？是否所有的素材

都能进入文学？

有人说，现实永远比小说精彩。那么我们就会本能

地追问：那还要作家干什么？

小说家要拥有超越现实的能力。

如果写不过现实，那只能说明想象力不够。

一个作家创作源泉来自于阅读、体验和想象力，其

中最重要的是想象力。正如比大地宽广的是海洋，比海

洋宽广的是天空，比天空宽广的是人心——所谓洞悉人

心，就是好小说的精髓。

因此，不管现实中的故事再怎么精彩，那也只是一

个新闻事件，或者说浮在水面上的冰山一角——而小

说，自然是要探究冰山留在海平面以下的部分，否则人

们只要看新闻或现

实生活即可，何必

看小说，而一个没

有小说甚或没有文

学的时代，又是多

么的枯燥、寂寥和

恐慌。

另一方面，我

们所掌握的文学手

法和形式会否在这

个加速时代的生猛

生活面前遭遇无处

下手的困难？加密

货币比特币像一头

怪兽，横冲直撞，给

我们熟悉的生活不

断制造着持续的紧

张、刺激和异质化

的体验；又比如一

枚小小的电子芯片

就能容下几乎所有

的个人现实——我

想，这是一个值得持续讨论的学术话题。

我们时刻面临着巨变与剧变，巨大的变化与剧烈的

变化，“变”是这个时代的又一个鲜明特征。比如北京城

里前些天见到的一个大坑，不几天就变成建筑工地，机

器轰鸣，再一转眼，一栋毛坯大楼就耸立在眼前，用不了

多久，我们就会熟悉新的风景，忘记这里曾经的模样。

“变”，是每一个作家所要面对的现实。就我个人而

言，首先是身份的转变，从一个财经记者，转型为一个创

业者和投资者，再转型成一个作家；其次是文本的变化，

从写长篇畅销书扩展至中短篇小说的纯文学创作……

但是万变不离其宗，此宗即为“不变”，即坚守小说的基

本规则和继续深耕熟悉的领域，扎扎实实、踏踏实实。

比如财经题材，这是一块有待所有人来挖掘的富矿。这

个圈子，参与者们的一举手、一投足，他们的气息，他们

的欲望，他们的精神困境，我是太熟悉了。

然后呢？

我们继续心存愿景，希望自己笔下的文字，能够成

为历史的一部分，经受得起未来人的检阅。我们的笔

下，必然有狄更斯、菲茨杰拉德他们想象不到的富有时

代气息的文字，因为，这个时代不属于他们，这个时代属

于我们。我们理应雄心勃勃。

我们可以默默无言，但须目光远大。

同时代人，青年发声。日前，由北京老舍文学院、青年
文学杂志社联合主办的“‘同时代人：写作与我们’研讨会”
在鲁迅文学院举行。青年写作者们有着创作的私密性和
独创性，同时，也有着共通性。这种共通性，是我们选择

“同时代人”这个话题的重要原因。
同时代的青年写作者们，注重和连接的不仅仅是相

同，更是融通。面对个体经验，他们不作单纯的事实罗列，
而是基于有生命的、处在变化之中的态度与解释模式，以
精神上的投契和审美上的共融，构建丰富的写作空间，相
互抵达与延展。乡村、城市、现代生活。系统的知识结构、开
阔的世界视野，赋予青年写作者们更多发展和选择的可
能。邓安庆的平和“捕捉”，陈楫宝的澎湃“在场”，汤成难的
自我审视，梁宝星的趋势关注。从“什么”到“谁”，青年作家
们面对世界的“追问”和“应答”，更具现代性和开放性。

同时代人敏锐地感知和把握时代，能够感知光中的暗
影，更能看到暗夜中的光。他们理解生活的来路，面对这
个世界进行“追问”和“应答”，同时，望向未来。

同时代人：写作与我们
□张 菁


